



Licenciatura: Medicina humana

Nombre del alumno:

**Edgar Francisco
Saucedo Pastor**

**Docente: Dr.
Agenor Abarca
Espinosa**

**Nombre del trabajo: Ensayo
de Antropología Médica**

Materia: Antropología Médica

Grupo: "B"

Grado: 1er grado

Comitán de Domínguez, Chiapas a 02 de

Septiembre del 2025

Introducción

Identificar y reconocer los distintos elementos sociales para comprender el proceso salud enfermedad como un proceso histórico, social y cultural. Hacer esto no significa plantear que las otras disciplinas abandonen su propio objeto de estudio; si no que admita las aportaciones de las otras disciplinas para enriquecer el conocimiento de su propio objeto de estudio; si no que admita las aportaciones de las otras disciplinas para mejorar la comprensión de los fenómenos estudiados por ellas.

El estudio de la antropología como disciplina a respondido a diversas necesidades y percepciones, de hecho, la dinámica y los cambios en el surgir de nuevas ideas, conceptos y conocimientos dentro de lo que es la ciencia, nos ha llevado a no menospreciar, o apartar e incluso ignorar ciertas situaciones o acontecimientos al momento de realizar el estudio del hombre.

Para definir y que podamos comenzar a definir la antropología, podemos marcar una división dentro de lo que son nuestras disciplinas reconociendo o ubicando a la antropología como una ciencia que gusta de interpretar las formas ideales en términos hechos y experiencias y que con el uso de la observación o entrevista en forma directa llega a registrar la comprensión de los aspectos cualitativos, lo que le ha permitido comprender el significado de ciertas expresiones y formas ideales al ser interpretadas en términos de símbolos, hechos y consecuencias.

además en este proceso que lleva implícita una serie de fundamentos se utiliza la comparación como parte de la confrontación que le permite al investigador el descubrir, reforzar o replantear los hechos para así acreditar la experimentación conforme a aquellos elementos que por medio de símbolos o acciones llegan a trascender en significado en un espacio, área o región de organización de forma temporal, pero también establece el hecho de que los estudios y elementos que integran y conforman este tipo de disciplinas y ciencia nos llevan a considerar al mundo como inagotable.

Investigación

La antropología medica que surge a partir de la adopción y adaptación de principios de disciplinas iniciales (La antropología general, con sus especialidades físicas y culturales, así como la medicina y salud publica existían antes de que naciera la Antropología Medica).

Foster Y Anderson definen como Antropología Medica a la disciplina biocultural que se ocupa tanto de los aspectos biológicos como socioculturales de la conducta humana y, en particular, con los modos en que ambos actúan y han

interactuado través del devenir para influir en los estados de salud y enfermedad. En forma mas amplia, Reverte considera como el estudio de los males, enfermedades y lesiones sufridas por el hombre desde que existe como tal en toda la superficie de la tierra, incluyendo las técnicas de como se ha enfrentado el problema del dolor, la enfermedad y de quienes se han dedicado o han detectado el poder, arte o técnica de curar.

Como se ve, la Antropología Medica además de estimulante resulta ser un campo que necesariamente habrá de asimilar el personal de salud que se interese por la comprensión integral de la manifestación humana.

En México, la Antropología Medica comenzó a desarrollarse a partir de la década de los años treinta gracias a los trabajos que médicos y antropólogos emprendieron para ofrecer la medicina científica a diversos sectores sociales de la población.

Pronto aparecen trabajos sobre el proceso de cambio cultural en medicina que interpretan los programas de salud en el contexto de las regiones interculturales; se traducen textos clásicos y se adiestra el personal paramédico desde la perspectiva antropológica.

Durante los años 50 los trabajos se encaminan en gran parte a recopilar datos sobre creencias y prácticas: perdida del alma, intrusión de objetos materiales y espirituales, hechicería y sincretismos mágico-religioso.

Entre los años sesenta y setenta se realizan estudios para interpretar la cosmología, los mitos, la simbología y los rituales chamanísticos; también el análisis de la etiología, el diagnóstico y la terapéutica de las enfermedades: Son importantes las investigaciones en relación con la medicina indígena en la época prehispánica, los procesos de cambio cultural en la colonia, hasta la particularización de la medicina en grupos etnográficos contemporáneos y sus interrelaciones con la estructura social y política.

El alcoholismo, las drogas alucinógenas, la nutrición, y la herbolaria constituyen asimismo temas de interés significativos de la antropología médica.

Recientemente se acentúa la construcción de antologías que posibiliten la determinación de los grupos étnicos estudiados, las obras hechas por estado o zona geográfica, los principales conceptos y enfermedades, practicantes y tipos de terapéutica, para consolidar los concurrentes marcos teóricos a que han de dar lugar a los diversos estudios descriptivos.

Uno de estos esfuerzos lo lleva a cabo el CESTEM, el cual analiza la bibliografía sobre antropología médica y medicina tradicional de 1910 a 1980.

La situación actual es promisoria en lo referente a la epistemología y de manera particular, en su potencial aplicativo que muchos habrá de decir médicos, enfermeras, promotores, auxiliares y técnicos cuyo objeto de preocupación resulta ser el proceso de salud-enfermedad y la interacción social que se genera entre el médico y su paciente.

Sus campos, hoy bien definidos y delimitados (ecología, epidemiología, etnomedicina, etnocirugia, salud mental, etno-obstetricia, asistencia médica y la economía de la salud) hacen que la antropología médica es una ciencia aplicada que tiene como propósito generar cambios en los modos de producción y reproducción de la salud de los grupos humanos, ya sea que vivan en áreas rurales o urbanas.

Finalmente, se quisiera señalar que tanto la investigación como la divulgación de los contenidos antropológicos teóricos y aplicados a la medicina abren una expectativa alentadora de ello dan testimonio actual dependencias como el Instituto Nacional Indigenista, El Instituto Nacional de Antropología e Historia, entre muchos otros que se encargan de estudiar el tenazmente ámbito de la antropología médica en México.

Junto al tipo de explicaciones analizadas existen otras de tipo técnico/profesional, según las cuales la formación académica del antropólogo se caracteriza por carecer de contenidos temáticos y problemáticos referidos al proceso salud, enfermedad, atención; y sobre todo por carecer de habilidades técnicas que le permitan realmente describir e interpretar los procesos de salud, enfermedad, atención a investigar. Así la antropología de la totalidad a la especialización se constituye a partir de reorganizar en un nuevo campo como es el caso de la Antropología Médica, toda una serie de temas, de los cuales destaca la relación entre lo cultural y lo biológico y su énfasis en denotar su plasticidad y capacidad de diferenciación de ser humano. No es un hecho fortuito que parte de las principales demandas practicadas por el neozapatismo, en Chiapas, México refiera actualmente la obtención de mayores coberturas y mejores servicios de salud, abatimiento de la desnutrición, disminución de la mortalidad infantil, etc. Es decir, determinados procesos de salud-enfermedad y atención aparezcan como objetivos políticos. Además, el desarrollo de las especialidades ha determinado que algunos campos de la realidad sean ignorados por algunas especializaciones pese a la significación que los mismos tienen para las problemáticas estudiadas. En este sentido surge la Antropología Médica a mediados de la década de 1960 como una especialidad, que analizando los factores que se interrelacionan con el hombre y que se presentan en su relación con el proceso salud/enfermedad/atención. Conforman en esta nueva perspectiva un reconocimiento a actores y situaciones no considerados centrales, como son los casos del enfermo, del paciente, del curador, del adicto, de los grupos de autoayuda, de los movimientos sociales centrados en lo patológico o en la diferencia de las organizaciones profesionales de los diferentes tipos de curadores, etc. Y recuperar nuevos espacios grupales e institucionales como pueden ser el consultorio de médicos o curadores populares, las instituciones de seguridad social, el hospicio, los lugares de atención a discapacitados o los institutos de investigación biomédica.

Conclusiones

Es interesante cómo los trabajos que describen las estrategias de supervivencia no tienen casi referencias a las diferentes prácticas producidas por los microgrupos para enfrentar los problemas de enfermedad, dolor, padecimiento y mortalidad. Pese a que dichas prácticas son una parte básica de las estrategias de vida generadas en toda sociedad y en particular a nivel del grupo doméstico, para asegurar un mínimo de producción y reproducción biosocial. El estudio del modo de cómo las enfermedades afectan a los grupos humanos y de la forma en que dichos grupos reaccionan ante la enfermedad suministra un campo fundamental para la aplicación del conocimiento y de las técnicas de la investigación. El estudio de la distribución de las enfermedades en la sociedad, de las perspectivas culturales de la enfermedad y de las formas de mantenimiento de la salud, de los roles, actitudes y valores que surgen de la organización social de los centros de tratamiento, y de la relación de tratamiento y medios de ayuda son todos temas pertenecientes al campo de las disciplinas sociales en apariencia. Por ello cuando una disciplina científica aumenta en perspectivas y conocimientos y en número de profesionales atraídos por ella, se desarrollan áreas de especial interés y competencia. Esto es lo que ha ocurrido repetidamente en las ciencias naturales como la física, la química y la biología. Igualmente, en las ciencias sociales, como la psicología, la sociología, la economía, la antropología y las ciencias políticas